

Messaggi di condoglianza
Per la morte di Karl-Otto Apel
Condolence messages
For the death of Karl-Otto Apel

Dem Freund Karl-Otto Apel

Karl-Otto Apel: nach Immanuel Kant der Denker der im guten Gebrauch der reflexiven Vernunft, Voraussetzung und Ziel der Befreiung der Menschheit sah.

Michele Borrelli

(Presidente del Centro Filosofico Internazionale Karl-Otto Apel
e del Premio Internazionale per la Filosofia Karl-Otto Apel)

Mit grossen Leid haben wir ueber den Tod des beruehmten weltbekannten Philosophen Karl-Otto Apel erkannt.

Nehmen Sie bitte unser herzlichen Mitleid von mich und der ukrainischen philosophischen Oeffentlichkeit an. Wir kennen Professor Apel als Stifter der Diskursethik und Transzendentalpragmatik, erinnern seinen Aufenthalt bei Kyiv 1999 und sehr interessante Vorlesungen ueber die transzendentalpragmatische Philosophie.

Der Beitrag von Prof. Apel auf die Entwicklung der Weltphilosophie ist sehr gross. Seine Arbeiten haben von grossen Bedeutung auch fuer die Eneuerung der modernen ukrainischen Philosophie, fuer den oeffentlichen Diskurs und die Entwicklung der demokratischen Institutionen in der Ukraine.

Ubertragen Sie bitte unser tief empfundenes Beileid auch fuer die allen Mitglieder del Centro Filosofico Internazionale Karl-Otto Apel.

Anatoliy Yermolenko

Stellvertretender Direktor des Institutes fuer Philosophie
namen H.Skovoroda der Nationalen
Akademie der Wissenschaften der Ukraine
Mitglied des Internationalen Komitee
del Centro Filosofico Internazionale Karl-Otto Apel

Ricordo gli intensi seminari tenuti con lui a Roma negli anni Novanta. Sono onorato di avere ricevuto il Premio intitolato al suo nome, ritenendolo uno dei grandi maestri della filosofia contemporanea e uno degli autentici eredi e proseguitori della Kritische Theorie nell'epoca della globalizzazione.

Giacomo Marramao

Full Professor of Theoretical Philosophy and Political Philosophy
Dept. of Philosophy, Communication and Performing Arts, University of Rome III

Mit großer Traurigkeit habe ich die Nachricht vom Tod des bedeutenden Philosophen Karl-Otto Apel erfahren. Die Philosophie hat zweifellos eine ihrer wichtigsten Stimmen verloren. Zugleich aber empfinde ich in diesem Moment der Trauer eine ebenso große Dankbarkeit. Ich kannte Karl-Otto Apel seit 1985 und seit 1986 hat er unsere Zeitschrift mit Interviews und Beiträgen unterstützt. Zudem war er die prägende Stimme im philosophischen Dialogprogramm Nord-Süd, und zwar seit dem Anfang 1989. Dankbar denken wir zurück, z.B. am VI. Internationalen Seminar in Aachen 1996, im dessen Rahmen wir ihm die Festschrift zum 75. Geburtstag (Diskurs und Leidenschaft, Aachen 1996) im Aachener Rathaus überreichen dürften; oder am IX. Internationalen Seminar in Mexiko 2002, wo wir gemeinsam mit ihm und seiner Frau seine 80. Geburtstag feiern dürften. Für uns war seine Mitarbeit eine große Ehre. Unsere Gruppe hat nicht nur einen wichtigen Impulsgeber, sondern, so dürfen wir sagen, einen Freund verloren. Wir trauern mit seiner Familie.

Raúl Fornet-Betancourt

Koordinator der Internationalen Seminare des Dialogprogramms Nord-Süd

Con la scomparsa di Karl-Otto Apel se ne va una figura filosofica di primissimo piano del secolo ventesimo. A cominciare dai suoi studi sul linguaggio nella tradizione umanistica, egli ha posto le basi di un profondo rinnovamento della filosofia. Si deve a lui, oltre che, anzi, prima che ad Habermas, l'apertura di quella via di comunicazione tra pensiero analitico e pensiero continentale, che è ancora oggi il centro del dibattito filosofico. Non va dimenticato poi che la riflessione di Apel ha avuto significative implicazioni etiche. Decisivo per tutto lo sviluppo ulteriore del dialogo tra le diverse correnti del pensiero contemporaneo, per cui risulta centrale e particolarmente importante il richiamo alla tradizione umanistica, che ha tutti i titoli per valere ancora come autentico futuro della filosofia.

Gianni Vattimo

Manifesto il mio cordoglio per una perdita davvero grande della filosofia mondiale.

Adriano Fabris

Ich lernte Karl-Otto Apel während meiner Studienzeit in Florenz kennen, als er dort einen Vortrag hielt, dessen Text ich ins Italienische übersetzte. Seine Freundlichkeit und die Leidenschaft, mit der er seine Ideen vertrat, beeindruckten mich sehr: da stand ein richtiger Philosoph, nicht einfach ein Akademiker. Seitdem habe ich immer große Bewunderung für ihn und sein Werk empfunden. Seine Stimme wird in seinen Schriften für immer zu hören sein, aber wir alle in der philosophischen Gemeinschaft werden sein Engagement und Enthusiasmus für das Philosophieren sehr vermissen.

Alessandro Pinzani

Universidade Federal de Santa Catarina, Brasilien

Karl-Otto-Apel-Preisträger 2016

Partecipo commosso al cordoglio per la scomparsa del grande filosofo Karl-Otto Apel che ha costituito per me un punto di riferimento essenziale per l'approfondimento e lo sviluppo della teoria sociologica contemporanea.

Franco Crespi

Professore emerito di Sociologia dell'Università degli Studi di Perugia, Italia.

In memoriam Karl-Otto Apel Karl-Otto Apel war m.E. einer der (wenigen) grossen Philosophen - jedenfalls wenn es um die, fuer die Philosophie allerdings entscheidende, Beantwortung der Frage nach der Letztbegrueung geht. Fuer mich steht er hier in einer Reihe mit Sokrates und Kant, ja er ist deren Vollender. Das sage ich nicht, um in dieser Stunde etwas Schoenes zu sagen. Ich glaube dafuer nuechterne, inhaltliche Gruende vorbringen zu koennen. Hier ist nicht der Platz das zu tun. Bei anderen Gelegenheiten, in Vortraegen und Publikationen habe ich es versucht. Es ist fuer mich jedoch schoen zu sehen, dass seine Beantwortung der Letzbegrueungsfrage eine man kann sagen weltweite Resonanz gefunden hat. Zu der inhaltlichen Beistimmung zu seiner Philosophie kommt etwas vielleicht noch Wichtigeres hinzu: Die Ergebnisse seines Nachdenkens wurden fuer ihn nie Doktrin; er hat immer um sie gerungen - jedoch nie ohne den Anspruch auf Geltung, auf Wahrheit, als Ziel aufzugeben. Er hat Philosophie gelebt. Das hat mich auch menschlich fuer ihn eingenommen. Ihn als Gespraechspartner gehabt zu haben, empfinde ich als grosses Geschenk des Lebens.

Reinhard Hesse